

Popular (número de expediente 213/000469)", Congreso de los Diputados, IV Legislatura, Comisiones, 509, de 16 de septiembre de 1992, pp. 14983-14995.  
"Investidura del Presidente del Gobierno", Congreso de los Diputados, I Legislatura, Sesión Plenaria, 143, de 18 de febrero de 1981, pp. 9150-9162.

**Entrevistas realizadas por el GHistRI**

Bassols Jacas, Raimundo (21/4/2008).

Flores Valencia, Elena (16/5/2012).

Moratinos Cuyaubé, Miguel Ángel (27/10/2017).

Westendorp Cabeza, Carlos (1/12/2016).

Yáñez-Barnuevo García, Juan Antonio (16/10/2013).

CAPÍTULO 9

'LA MIRADA HACIA EL ESTE': LAS RELACIONES CON RUSIA Y EUROPA CENTRO-ORIENTAL

JOSÉ MANUEL SÁENZ ROTKO Y FRANCISCO JOSÉ RODRIGO LUELMO

INTRODUCCIÓN

El presente capítulo pretende presentar un análisis sintético de las relaciones entre España y los países de Europa centro-oriental (PECO), aquel espacio geográfico y cultural por el que —en palabras de Ricardo Martín de la Guardia— los investigadores españoles habían mostrado escaso interés hasta hace pocos años (Martín de la Guardia y Pérez Sánchez, 2001: 125). El marco temporal atendido se prolonga desde el inicio de la perestroika soviética hasta el final del Gobierno de José María Aznar en España. Debido a la preponderancia de Rusia en el espacio geográfico mencionado y la atención prioritaria que recibe este país por parte de la política exterior española le dedicaremos la primera parte del capítulo enteramente, para incidir en las distintas dimensiones de las relaciones bilaterales y explicar analíticamente los momentos de cambio en las mismas. La segunda parte del capítulo, siguiendo la línea de la anterior, tiene como objeto de estudio la presencia económica de España en Europa centro-oriental y su marco cronológico se sitúa entre los años 1993 —el primero al que otorgan acceso las estadísticas empleadas— y 2004 —fecha de entrada en la Unión Europea de buena parte de los PECO, a excepción de Rumanía y Bulgaria, que lo harían en 2007—.

Siguiendo la metodología propia de la historia del tiempo presente (Bedárida, 2001) y de la historia transnacional (Patel, 2010; Risse-Kappen,